

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32.

Teléfono n.º 6.

PRECIOS DE ABONO

En España 1'25
Extranjero 3'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELÉGRAMAS: HORA—PALMA

Anuncios, reclamos y comunicados

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10

Núm. suelto. . . 5 cénti
Id. atrasado. 10

El Sr. D. Guillermo Aloy y Llobera
Coronel de infantería retirado, Caballero de la Real y distinguida orden de San Hermenegildo, Condecorado con la cruz del Mérito Militar de 2.ª clase, Benemérito de la Patria, etc., etc.
HA FALLECIDO EN POLLENSA EL DIA 20 DE FEBRERO DE 1906
Después de recibir los Santos Sacramentos
R. I. P.
Sus desconsolados hermanos, hermano político, sobrinos y demás parientes, participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan le tengan presente en sus oraciones.

Muertos y vivos

D. Emilio Cotarelo y Móri acaba de publicar un volumen de más de 600 páginas, en el que, con inapreciable trabajo de investigación y mucha cultura de espíritu, reintegra á esta villa y corte de Madrid uno de sus hijos más ilustres, y, como autor madrileño y de época, el primero de todos. Decimos que lo reintegra porque la obra de D. Ramón de la Cruz fué muy conocida en su tiempo, pero pronto y en gran parte quedó abandonada en el fondo de los archivos, salvo algunas escasas compilaciones, y de aquellos archivos vuelve á surgir la noticia de lo enterrado por obra y paciencia del Sr. Cotarelo.

No vamos á tratar del reciente libro. Nuestro trabajo se reduce á transcribir la dedicatoria y hacer consideraciones brevísimas, tan brevísimas como son compatibles con el articulo para periódicos.

La dedicatoria es: «A la villa de Madrid, y en representación suya, á su Alcalde el Excmo. Sr. Marqués de Aguilar de Campó ofrece este bosquejo biográfico de un gran madrileño, El Autor.»

El Sr. Cotarelo ha querido cumplir así, más que con deberes que no tenía, con entusiasmos que ha sentido, y que yo le alabo. ¿Cómo cumplirá con los suyos la villa de Madrid al darle á conocer el señor Cotarelo los más sólidos fundamentos de la gloria de D. Ramón de la Cruz, acrecentando esta gloria quizás en dos tercios por las publicaciones inéditas de que se da cuenta y poniendo en circulación noticias peregrinas y puntualmente averiguadas del gran sainetero?

Y cuántese que nada de esto se dice para contribuir á la glorificación ni provecho del Sr. Cotarelo, que allá se las entenderá con el señor Alcalde; sino para fin más alto y patriótico. Procuraré explicarme.

Poco después de los últimos desastres nacionales, si es que se sabe cuales fueron los últimos, corrió la voz de que nos habia perdido el quijotismo, el ideal, el tufo heroico del pasado, aunque la reacción no tardó en imponerse. Si alguna parte tuvieron tales cosas en aquellos sucesos, fué... haberlas perdido.

El desamor á lo nuestro y el no saber apreciar el valor de nuestras cosas fué causa sin duda de que salieran, sirviendo de cuña y almohada á unos cajones de tapices que desde Sevilla se llevaron á París, riquísimas y admirables obras de la Biblioteca Colombina. Entonces el señor Fabié (cuyos restos están todavía calientes cuando esto se escribe, y de quien se aprecia en estos momentos sus dotes de honradez y amor al trabajo), con palabras que resultaron proféticas, recordaba en el Senado nuestra incuria por lo sucedido con el relicario del Duque de Gandía, con la capa del Duque de Frías y hasta con las coronas de Guazaraz, objetos todos valiosísimos y que han pasado al extranjero, para deplorar estos hechos y dolerse de que parezca España la Gracia en decadencia, todas cuyas riquezas artísticas se llevó. Roma (1). Y efectivamente, Grecia ha sufrido desde entonces el descalabro de Creta y nosotros el de las Antillas.

El amor al pasado! De una sola y arrinconada provincia sabe Dios lo que ha salido en pocos años, de objetos artísticos, y si no puedo dolerme de cuanto los particulares entregaron á los comisyonistas extranjeros, seame lícito hacer alusiones á lo que por allá se dice de autoridades civiles, militares y eclesiásticas que algún día ejercieron el mando en aquella región, donde antepusieron al amor de la antigüedad las conveniencias

(1) V. Grandexa y decadencia de la Colombina, por Mr. Henry Harrisse Esq.—Versión castellana autorizada por el autor.—Tirada de 100 ejemplares.—Sevilla, imprenta de El Universal, 1886.

mercantiles y el personal provecho. Urnas hay allí de venerables santos, de las que fueron arrancadas las guardas de metales valiosos; arcones góticos detenidos al levantar el vuelo, cartas geográficas, miniadas, de Valseca, que habian pertenecido á América Vespucio, según inscripción autógrafa del renombrado náuta, sin que pudiera tener seguridad de su dominio el prócer que las enajenaba... y cuente y recuerde cada cual lo que ha visto u oído en las regiones que conoce, y el relato del amor á lo pasado se hará más extenso de lo que conviene á nuestro propio rubor.

De una ciudad amatísima de sus tradiciones se me dice que últimamente ha salido para Francia una biblioteca formada en parte de manuscritos y códices regionales curiosísimos... y en aquella rica capital no han aparecido, por lo que se ve, las cantidades, muy insignificantes, relativamente, para evitar la emigración de tales preciosidades!

No intente modificar á nadie con estos recuerdos, pero es necesario aducirlos para corroborar que la antigüedad y la tradición artística, que el tufo de la leyenda y de la estirpe no son los colores que hoy nos desvanecen seguramente.

No pretendo que sobre el orgullo de raza bien entendido se fundamente toda la civilización; pero ¿será esto jamás estorbo para la regeneración que desasentadamente se busca? El amor de lo nuestro ¿será tan pecaminoso y malsano que exija el anatema y la desinfección?

No caben más consideraciones en estas líneas, y clara y explícita es la conclusión que perseguimos. A la villa de Madrid se le delata y acrisola una de sus más legítimas glorias: ¿se resucitarán, siquiera momentáneamente, los recuerdos del gran sainetero de este pueblo, para que dejen una semilla de ese pasado que excremos ó ponderamos sin la molestia de conocerlo? En manos de la villa de Madrid ha puesto el Sr. Cotarelo un nuevo y desconocido D. Ramón de la Cruz.

¿Quid faciendum?

J. L. ESTELRICH

NOTA

CARNAVAL

¡Carnaval! Hoy empuña el cetro el rey de la algaraza, de la franca y sana alegría, de la farsa y la mentira, pero ¡cuán poco dura su reinado!

La humanidad agarrutada todo el año, sin poder mentir francamente, sin convencionalismos ni equívocos que disculpen, necesita de tí.

La mentira, que corre siempre al ras de nuestros labios, inunda hoy el ambiente y asoma vaga, ingeniosa, delicada de las tentadoras bocas de las vistosas mascaritas que cruzan el salón aristocrático; mordaz, caustica é interesante

de aquellas que inundan la axfianse sala de lató cual sociedad; descarnada, brutal, mezcla de barro y pisoteado confetti, de la máscara que huele á opopanax y chilla y gestieula por nuestras calles, con alegría de bacante.

¡Carnaval! Hoy con un capuchón y un antifaz somos todos unos; igualdad, fraternidad, frases propias de estos días; policia, orden, instituciones de carnestolendas; parlamentos, política, carnaval eterno, eterna broma.

¡Carnaval! Sinónimo de gritería, danzas desenfrenadas, inarmónicas charangas ¡hoy empuña el cetro! — F.

EL DESASTRE NACIONAL Y CAUSAS, por D. Damián Isorn, 6 ptas.—Librería de J. Tous—Plaza Cort, 14 y 16, Palma.

Viaje regio

La Epoca en un artículo que titula viajes regio, dice que El Correo de ayer, trataba el tema interesante de los viajes regioes.

Creia el diario liberal, que sería muy conveniente que el Rey visitara algunas provincias, y entre ellas Barcelona y Málaga, complaciende á estas poblaciones que habian solicitado que fuera á ellas la familia real.

Creemos, sin embargo, que se equivocó El Correo al atribuir á miras políticas la elección de San Sebastián como residencia veraniega de la Corte.

Creemos que la residencia de ésta en aquella capital, ha contribuido poderosamente á la adhesión de las provincias vascas á la familia real, pero creemos también que la elección de aquel punto para que la Corte pase el verano, ha obedecido solo á razones de higiene.

Por otra parte, debe reconocerse que hasta ahora la corta edad del Rey ha podido explicar que los viajes de la Corte á distintas provincias del reino no hayan sido más numerosas.

Es notorio que los viajes de la Corte no pueden ser continuos, porque los deberes políticos de la Corona retienen la mayor parte del año á la familia real en Madrid; pero hecha esta salvedad creemos, como El Correo, que hallándose el Rey cerca de su mayor edad, es conveniente que vaya conociendo las distintas provincias: dando al propio tiempo satisfacción á los instintos monárquicos de la mayor parte de aquéllos.

Tenemos por seguro que esta conveniencia se aprecia debidamente en las altas regiones de la Corte, y que estos viajes se emprenderán cuando lo aconsejen las circunstancias.

EL INGLÉS en 20 lecciones, por una sociedad de profesores ingleses y americanos.—3 pesetas.—Librería de J. TOUS—

ACTUALIDAD

Lo del Transvaal

La invasión de Orange

Otro combate.—La proclama de Roberts.

Es difícil formarse idea del desarrollo de las operaciones militares en el territorio del Estado libre.

Los telegramas relatan confusamente los hechos, y además llegan con tal desorden cronológico, que no es fácil muchas veces averiguar á qué hecho de armas se refieren.

Comienza á sospechase que lord Roberts ha procedido con mucha precipitación al invadir el territorio del Estado libre de Orange, y nada tendría de extraño que sufriese algún descalabro en cuanto los enemigos se hagan cargo de la situación.

Daré cuenta de las noticias aquí conocidas, confiando en que las completarán posteriores despachos.

Desde Modder River dicen al Times que ha sido atacada por los ingleses la retaguardia del general Kronje, que lleva una impedimenta de mail carruajes.

La acometida se verificó en los vados de Klip y Drieput.

Los boers evacuaron apresuradamente dos laagers ó campamentos, que ocuparon inmediatamente las tropas británicas.

Las pérdidas de éstas han sido insignificantes.

No queda ya ningún boer armado al Oeste del vado de Drieput.

En los atrincheramientos de Maggersfontein encontraron los ingleses algunas cajas de conservas, efectos de equipo, fusiles y cartuchos.

El corresponsal del Standard en Waterfall Drift anuncia con fecha 16 que una columna de 1.400 boers, procedente de Colesbert, atacó el día anterior la retaguardia del general Roberts y se apoderó de algunos carros.

En despacho espedito ayer desde Modder River anuncian al Daily News que los boers comenzaron el miércoles 14 un movimiento desde Mazzerfontein á Koffyfontein.

Una columna de infantería inglesa montada y la brigada del general Knox intentó cerrar el paso á los burghers.

Entonces se inició un combate muy reñido sobre una extensa línea. La acción se prolongó durante todo el día y los boers consiguieron escapar.

La infantería montada sufrió numerosas bajas, según el corresponsal inglés.

Desde la Ciudad del Cabo comunican al Daily News la proclama que el generalísimo Roberts ha dirigido á los habitantes del Estado libre de Orange.

El jefe de los ejércitos británicos del Africa Austral explica en aquella las causas de la invasión, y afirma que ésta ha sido provocada por la incursión de las fuerzas de las dos repúblicas confederadas en los territorios ingleses.

(340)

—¡Ah!
—Es un alemán Ya te dije que fué un alemán el que me llevó al colegio de Berthoud.
Se llama el mayor Hof.
¿Desde cuando está en París?
Pero hace tres ó cuatro años que le encuentro constantemente en mi camino.
Algunas veces me contempla con cariñosa mirada y una voz secreta me dice que no soy un desconocido para él.
—¿No le has hablado nunca?
—Sí, pero me respondió dura y secamente con una brusquedad que se me figuró era forzada.
—Y de todo eso has deducido que tu alemán y el mayor Hof podían ser una sola y misma persona.
—Eso mismo.
—¿Y querrias que fuese uno de los testigos de tu boda?
—Sí.
—¿Y en dónde se le encuentra?
—Pertenece al club de los Espárragos al que yo hace mucho tiempo no he ido.
—Conformes,—dijo Pablo.—Entonces hasta la noche.
En el momento en que el joven oficial Pablo de Vergis cogía el sombrero y

(341)

se preparaba para marcharse, dejando solo á su amigo, se oyó un fuerte campañillazo en la antesala.
Luciano miró al reloj que señalaba las doce menos cuarto.
—Es raro, porque generalmente no recibo visitas á estas horas,—dijo.
Y en el momento en que hacia esta reflexión se habria la puerta del saloncito de fumar.
El nuevo personaje al que la puerta, al abrirse, dió paso era un hombre de unos sesenta años.
Su traje, modesto y decente, revelaba al empleado.
Llevaba bajo el brazo una cartera de piel y un cofrecito.
—¿El señor Luciano de Haas?—preguntó mirando á los dos jóvenes.
—Soy yo,—respondió Luciano.
—Soy uno de los cajeros de la casa de banca de los señores Davis Humphry y C.ª
—¡Ah!—exclamó Luciano un tanto asombrado porque aun no hacia ocho días que habia recibido el trimestre de su pensión.
—Tengo el encargo,—dijo el anciano cajero,—de entregarnos cien mil francos y este cofrecito.

(344)

—¡Ah!—murmuró Luciano respirando á sus anchas.—Siendo así, debéis estar enterado de todo.
—¿Pero de qué?
—¡Y me lo diréis todo!—añadió Luciano exaltándose poco á poco.
—Os aseguro, señor de Haas, que no comprendo ni una palabra de lo que me queréis decir,—replicó el cajero.
—Escuchadme y me comprenderéis. Todos los trimestres tendis á mi disposición una cantidad de mucha importancia.
—Así es.
—¿De dónde procede ese dinero?
—Lo entregan periódicamente á nuestra sucursal de Londres.
—¿Quién?
—Eso es lo que no sé.
—Pero en Londres deben saberlo.
—Lo dudo mucho,—dijo el cajero.
—Con seguridad que vuestros principales no lo ignoran.
—Lo único que puedo deciros señor de Haas, es una cosa, cuyo recuerdo acude á mi memoria en este momento,—respondió el cajero.
—Hablad,—dijo Luciano con ansia.
—Hace veinte años estaba yo empleado en la casa de Londres.

(337)

En una de las terrazas habia unos cuantos ancianos que tomaban tranquilamente el sol.
De pronto tuve como un deslumbramiento; se me doblaron las piernas y me tuve que detener porque la emoción que experimenté fué muy intensa.
Acababa de ver á un anciano que se movía con mucho trabajo apoyándose en un bastón y en el brazo de una joven.
Vestía el anciano con decencia, pero su traje negro estaba tan traído como llevado y en algunos sitios se veía la urdimbre del paño y su sombrero estaba un tanto rojo y deslucido en las alas.
Todo el traje y adornos de la joven se reducían á un traje de lana, á un chal más que modesto, pobre, y á un sombrero negro en el que no se veía ni una sola flor.
Los reconocí enseguida.
Eran el anciano profesor Berthoud y su hija María.
Fuime corriendo á su encuentro y estreché al anciano entre mis brazos diciéndole:
—¡No sabéis que os lloré como muerto!
Estaba tan emocionado como yo y tuve que sentarse.

Lord Roberts exhorta á los habitantes de Orange á que cesen las hostilidades, y declara totalmente responsables de los males de la guerra á los gobernantes del Estado libre.

Termina ofreciendo que Inglaterra guardará todo género de consideraciones al pueblo orangés.

Retroceso de los boers.—Ataque á Molteno.

Los boers que operaban en las cercanías de Colesberg, según telegrama dirigido desde la Ciudad del Cabo al Daily News, han comenzado á replegarse sobre la frontera del Estado libre.

Telegramas expedidos anteayer á varios periódicos anunciaban en cambio que los burghers habían atacado aquella mañana las posiciones de los ingleses, próximas á Molteno.

El rumor circuló ya ayer, pero no se le prestó crédito.

En las cercanías del Tugela Serie de combates.—Regocijo en Ladysmith.

De Lorenzo Marques se han recibido telegramas que reproducen los últimos partes del general Lucas Meyer.

Anuncia éste que boers é ingleses se batían encarnizadamente en Blaawkrantz cerca de las alturas de Montecristo.

Las fuerzas inglesas son superiores en número á las boers y se mantienen en sus posiciones.

Publica hoy el Daily Telegraph, un telegrama fechado el 14 en Chieveley, y en el cual se dice que el propósito de Buller es ocupar los montes de Hringwana y de Montecristo, situados al Sur del Tugela y en los cuales se hallan fuertemente atrincherados los boers.

En estos momentos, añade el corresponsal, están empleando seis cañones de pequeño calibre y un cañón del Creusot de nueve centímetros.

Tienen instalados cinco campamentos al Sur del Tugela, uno de ellos sobre la cresta de Montecristo. Hay en él 1.500 combatientes.

Añade luego el corresponsal que una de las primeras operaciones de Buller ha sido ocupar la eminencia llamada Husarhill.

Por la vía de Pietermaritzburg se ha recibido un interesante despacho heliográfico fechado el 18 en Ladysmith.

«Se oye nuevamente cañoneo en las orillas del Tugela, dice el despacho. La guarnición vuelve á reanimarse.»

Han desaparecido los campamentos boers de los cerros de Tabac y de Injama, así como el que tenían montado para hospital en el camino de Colenso.

La victoria del general French y la entrada de éste en Kimberley son hechos conocidos ya en Ladysmith, y las noticias han sido acogidas con gran entusiasmo.

Los boers despliegan gran actividad, é indudablemente están efectuando un movimiento de importancia.

Combates en el Natal Nuevas operaciones.—En la extrema derecha.

Londres 18.—Los periódicos publican telegramas de Durban, fechados el 17 en los cuales los corresponsales se quejan de que la censura defienda cuantos telegramas se reciben de la comarca del Tugela en aquella ciudad.

Se sabe que las fuerzas inglesas han emprendido operaciones importantes, que durante todos los días de la semana se han librado combates y que las pérdidas de fuerzas británicas han sido relativamente insignificantes.

Ha circulado y no se ha confirmado el rumor de que el general Buller volvió á ocupar las posiciones de Vaalkantz obligando á los boers á retirarse en dirección á la frontera del Estado libre.

En otro telegrama de Durban, también fechado el 17 y recibido esta madrugada en Londres, se anuncia que ayer hubo un combate en la extrema derecha de las líneas inglesas y que no se conocía el resultado al ser expedido el despacho en cuestión.

Avance de los boers en Zululandia.—Cerca del mar.

Mientras el grueso de las fuerzas boers permanecen entre Ladysmith y el Tugela, grupos numerosos de republicanos avanzan por la Zululandia en dirección de la costa.

Hace días que un commando boer se hallaba cerca de Greytown. Otro commando amenaza á Ekowe, población que se halla á unas 50 millas de la costa.

NOTICIAS

España y Extranjero

Altercado

Madrid, 19.—A última hora de la tarde han sostenido un altercado en los pasillos del Congreso, los señores Romero Robledo y Weyler, tratando de la proposición de este último, relativa al pase de los coroneles á la escala de reserva del generalato.

Romero decía que aun cuando fuera para la reserva, era ridículo aumentar la ya excesiva escala de generales con 200 más, y Weyler sostenía que más que á la ridiculidad del caso, habría de atenderse á la parte económica de la cuestión, y que en este sentido ganaba el Tesoro, pues había que tener en cuenta que por unas circunstancias ó por otras, esos 200 coroneles que ascenderían á general, están cobrando la paga de tales, y aceptándose su proposición, cobrarían menos, pues la paga de general de la reserva es menor que la de coronel en activo.

Romero Robledo no supo qué decir á esto.

Férez Galdós

Firmado por Boris de Tannenberg, publica Le Temps un estudio sobre el novelista español Pérez Galdós.

Tannenberg dice que Galdós recuerda á Balzac por la variedad de los personajes de sus obras, como también á Dickens por su humorismo y por su tendencia utilitaria y moralizadora.

Los republicanos de Gijón

Madrid, 19.—Telegrafían de Gijón que á causa del gran retraso que sufrió el tren mixto, en el que venía la comisión de Oviedo, no pudo celebrarse la manifestación proyectada.

A la una y media de la tarde tuvo lugar la inauguración de la lápida erigida á la memoria de Zarracina.

Al acto asistió un gentío inmenso, ante el cual pronunciaron elocuentes discursos entre otros, el presidente de la Fusión Republicana y el Sr. Melquiades Alvarez.

Hallazgo

En Boscoreale (Nápoles), donde están haciéndose grandes é importantes excavaciones, se ha descubierto un vasto edificio con columnas de la época romana; en él se ha hallado un magnífico fresco con figuras de gran tamaño, representando una escena de juegos gímnicos.

Fiestas en Granada

Telegrafían de Granada que el Ayuntamiento ha aprobado el programa de las fiestas, que se celebrarán durante el Corpus.

Habrán b. talla de flores, carreras de cintas y de caballos; se correrá la pólvora; habrá además ferias de ganados, celebrándose asimismo otros festejos populares.

Durante las fiestas referidas se colocará la primera piedra del monumento destinado á perpetuar la memoria de Fray Luis de Granada.

Los yankees en Filipinas.—Inundación

Al New York Herald le dicen desde Washington que el Consejo de ministros ha acordado conceder la amnistía á los Filipinos.

Las inundaciones han devastado territorios del Estado de Nueva York.

Al Este de Albany las aguas causaron desastrosos. Se sabe de nueve muertos y de pérdidas por valor de 600.000 dólares.

Entierro

Madrid 16.—Se ha verificado el entierro del señor duque de Medina Sidonia.

Asistieron al acto, de uniforme, todos los altos funcionarios palatinos.

También asistió el señor Silvela, con carácter de amigo particular del finado.

El Gobierno no asiste oficialmente. En el cortejo fúnebre figuraban los coches de los Cuervos Colegisladores, otro de Palacio y numerosos de las personalidades más eminentes de la política y de la aristocracia.

Han presidido el duelo el duque de Sotomayor, los marqueses de Aranda, Perales y Bendaña y el conde de Revillagigedo.

Entre el numeroso cortejo fúnebre, figuraban los señores Martínez Campos, duque de Veragua, Auñón y toda la aristocracia residente en Madrid.

Maniobras

Las grandes maniobras del ejército alemán se desarrollarán en Pomerania, en presencia del emperador.

En ellas tomarán parte cuatro cuerpos de ejército, y terminarán el 29 de Septiembre.

Asociación de malhechores

En Messina han sido detenidas 44 personas, culpables de pertenecer á una vasta asociación de malhechores. Los detenidos ocupan en su mayoría muy desahogada posición. Se les acusa de robos de importancia. En las pesquisas practicadas se han encontrado objetos de gran valor y papeles muy importantes.

Nuevo ferrocarril

La prensa rusa celebra la autorización que ha obtenido el imperio para construir el ferrocarril Kara Ezerum (Armenia).

Considerábase como un gran éxito político, hasta el punto que ha paralizado la cuestión con Alemania por razón del ferrocarril de Anatolia.

Rusia pretende ahora construir un ferrocarril que cruce toda la Armenia.

Conflicto en Alicante

Telegrafían de Alicante, que se ha originado un grave conflicto en aquella capital, con la cuestión del alumbrado público.

El Ayuntamiento adena cincuenta mil pesetas á la Compañía que suministra la luz eléctrica, y en vista de la ineficacia de repetidas instancias para lograr el cobro, el gerente de la Compañía ha dejado á oscuras á la población.

AL CHINO Carnaval de 1900

Confetti multicolor, saquitos 11 x 20 ptas. 0'25
Cenfitos Blanco y Negro id. id. id. 0'25
Serpentinas de 20 metros, docena 0'50
Serpentinas de 35 metros, id. 1'00

GONFITES

Saquito de 2 libras, surtidos ptas. 1'50
id. de 4 id. id. id. 3'00
id. de 8 id. id. id. 6'00

CARAMELOS

Media libra. 0'50
Una libra 0'90
Dos libras 1'75

CUCURUCHOS

Docena de cucuruchos con bombones, confites y caramelos á ptas. 2'50
id. id. id. id. id. 3'50
id. id. id. id. id. 4'50

Lujosas cajitas con dulces y frutas cristalizadas á UNA pta. cada una y á 10 pesetas la docena.

KIOSKO DEL CHINO (PASEO DEL BORNE)

Nuestra Información

Don Guillermo Aloy

Con fecha 20 nos escribe nuestro dignísimo corresponsal en Pollensa:

«Acabo de acompañar á su última morada el cadáver del que en vida fué pundonoroso y valiente militar, cumplido caballero, leal y cariñoso amigo, mi hermano del alma, el coronel de infantería retirado, Guillermo Aloy Llobera. El numerosísimo acompañamiento, el pueblo en masa agolpándose en las calles, al paso de la comitiva, la banda de música de esta villa espontánea y generosamente ofrecida, las coronas que adornaban el lujoso féretro, sobre cuya cubierta se ostentaban las insignias de mando del finado y que era llevado por individuos de los puestos de carabineros y de la guardia civil, establecidos en esta villa, y cuyos comandantes presidían el duelo en unión de la familia, todo demostraba las simpatías y el cariño que el finado coronel había sabido captarse entre todas las clases de esta sociedad.

Y como no, si su mano siempre estuvo abierta para socorrer al desvalido, pronta la legítima influencia de que gozaba, á pesar de su alejamiento de la política, para emplearse en favorecer á quien justamente se la solicitaba. Naturalmente por consiguiente el dolor que barga hoy muchos corazones y la espontánea manifestación de duelo que acaba de tener lugar, descansen pues, en paz, mi digno, mi queridísimo amigo del alma.»

A nuestro estimado amigo y diligente corresponsal D. J. Albis enviamos nuestro más sentido pésame y nos adherimos á la manifestación de duelo que tributó al finado el pueblo de Pollensa.

Las academias militares

Nuestros telegramas de ayer y los de hoy de La Almodaina, comunicaban que el gobierno había decidido cerrar por espacio de tres años las academias de infantería y de administración militar.

Esta noticia ha resultado equivocada pues no se refiere á las academias del ejército, según hemos podido ver por los periódicos llegados, según los cuales el gobierno acordó en el último consejo reducir un ingreso anual en la Escuela Naval y cerrar durante tres años las Academias militares de infantería de Marina, y de administración de la armada.

En el Principal

Anoche tuvo lugar el beneficio de nuestro paisano el actor genérico señor Gomila.

El beneficiado hizo las delicias del público en el papel de «sabiondo» de La Victoria del General, escuchando aplausos.

Fué objeto el Sr. Gomila por parte de sus amigos y paisanos de atentas consideraciones y recibió de estos y del Excmo. Ayuntamiento rítmicos y ricos regalos.

El baile de Blanco y Negro.

Anoche, según anunciamos se celebró en el Teatro Circo el baile titulado Blanco y Negro.

El coliseo se convirtió en un verdadero salón. Mano artista adornó con mucho acierto el teatro, ya transformando el palco escénico en bonito par-

terre que daba entrada al tocador, ya adornando los arcos de la galería con telas multicolores; además, en las columnas colocáronse trofeos circuidos de palmas.

Las máscaras se presentaron correctamente y algunas de ellas vestían trajes en extremo elegantes.

Los bailarines se vieron animadísimos, tomando parte numerosas parejas.

Pero el clou de la noche fue la lucha encarnizada que se libró una hora antes de finalizar el baile: los confettis era una lluvia continua que caía sobre los encajes de las máscaras ó las pecheras blancas y trajes negros de los caballeros. También las serpentinatas cruzaban el aire produciendo efecto sorprendente. Los confettis se agotaron. Todos los asistentes pedían más confettis... y el baile terminó alegre, de frente entre las carcajadas de las picarescas máscaras que saltaban; enloquecidas por un apasionado galop.

Real Orden

Por ser de sumo interés para la marina mercante publicamos á continuación el siguiente decreto:

Se ha dispuesto de Real orden, como informé á la instancia de los navieros don Luis Palomo é Ibarra y Compañía, y por virtud del proyecto de reforma, que afecta al personal de marina mercante, lo siguiente:

1.º El personal náutico de oficiales de la marina mercante, se compondrá de las categorías de piloto, capitán y capitán de primera clase.

2.º Para optar á cada una de estas clases, se necesitarán las condiciones que pueden verse en el Boletín Oficial de marina del día 17 del corriente.

3.º Los capitanes de primera clase tendrán preferencia para el mando en las empresas trasatlánticas de los vapores de tonelaje superior á 1.500 toneladas brutas, así como para el de todos los vapores correos.

Además, serán preferidos para profesores de escuelas de Náutica ú otros centros de enseñanza de la profesión; á los capitanes y á los pilotos, como también para reconocimiento de buques y para desempeñar plazas de semáforos ó en otros destinos asignados á la Marina mercante.

4.º En lo sucesivo, para ejercer los cargos de capitán y piloto, será condición indispensable, además de las de otro género que estipula la legislación, alcanzar las edades de 23 y 19 años, respectivamente.

5.º Estas reformas, después de aprobadas, regirán para los pilotos y capitanes que hayan de ser nombrados en lo sucesivo.

Y 6.º Todos los capitanes que á la promulgación de estas reformas tuviesen el título de capitán, serán considerados como de primera clase, para no dañar sus derechos adquiridos.

Del mar

A las cinco y media de esta mañana ha fondeado en el puerto el vapor correo Lulio procedente de Barcelona.

—A la hora acostumbrada ha salido para Ibiza y Valencia el vapor correo Islaño.

—Esta tarde á las cinco ha salido para Barcelona el vapor correo Silver.

—El vaporcito Cabrera ha salido para la isla de su nombre.

—Está recomponiendo averías la barca Natale Lupo.

—Dos barcas de gran tonelaje están descargando en este puerto carbón mineral.

(338)

—No he muerto, pero estuve gravemente enfermo á consecuencia de todas mis desgracias.—me respondió muy conmovido.

Miré á María. Y ésta bajó los ojos. Con mucha sencillez contáronme su vida durante cinco años.

El señor Berthoud había perdido sus escasos ahorros en la quiebra de la casa de banca á la que los había confiado. Sus discípulos le fueron abandonado uno á uno y se vió obligado á venderlo todo.

Durante uno ó dos años pudo dar algunas lecciones y repasar y más tarde enfermó y sufriendo una oftalmía se vió condenado á un reposo forzoso.

Vivían á dos pssos de allí en la calle de Sourdrière, en un callejón sin aire y sin luz, en una casa muy vieja, en un cuarto muy modesto, compuesto de dos habitaciones.

¿De qué vivían? Los ojos enrojecidos de María y las picaduras de sus dedos se encargaron de responderme.

La pobre niña costía durante quince horas al día para ganar un franco y cincuenta.

—¿Os abandonó vuestro marido?— exclamé.

(343)

El cofrecito encerraba un aderezo de diamantes de un valor tal que, sólo una princesa, podía soñar con uno semejante.

Aquellas alhajas valían al menos un millón.

Luciano siguió aspirando y una lágrima empapó sus ojos.

—¿Mi madre vive aún! ¿Existe!— se dijo.—¡Y, no obstante, huye de mí cariñoso! ¿Dios mío! ¿Qué fué lo que hizo para merecer semejante suerte?

Tuvo después un momento de exaltación y cogió de la mano al cajero, que había hecho un movimiento para retirarse discretamente.

—Una palabra, señor, os lo suplico,— le dijo.

Detúvose asombrado el cajero.

—Podéis hablar con entera confianza delante del señor,—continuó Luciano, y señaló á Pablo de Vergis.—Es mi amigo íntimo y no tengo secretos para él.

—Pero ¿qué es lo que queréis que yo os diga?—preguntó el cajero.

—¿Cuánto tiempo hace que estáis en la casa de banca de los señores Humphry Davis y C.º?

—Hace más de cuarenta años, señor.

(342)

Y dejó la cartera y el cofrecito sobre un velador inmediato.

El cofrecito estaba envuelto en una funda de piel.

En la cartera había una carta lacrada, que Luciano se apresuró á abrir.

En la carta estaba la llave del cofrecito.

Encerraba además el sobre un medio pliego de ese papel de fabricación inglesa, que exhala un perfume penetrante.

En él estaban escritas unas cuantas líneas de una letra fina, clara y prolongada en la que se adivinaba la mano de una mujer.

He aquí lo que decían:

«Hijo mío:

«Ofreced de mi parte al mismo tiempo que mis ardientes votos y deseos por vuestra dicha, ese recuerdo á vuestra esposa.»

»Vuestra madre.»

A esto se reducía todo.

Luciano se pasó la mano por la frente.

—¡Y ni un nombre!—murmuró. Abrió suspirando el cofrecito, y su amigo Pablo de Vergis y él retrocedieron deslumbrados.

(339)

—¿Mi marido!—repitió María dando un grito.—¿No tengo marido y no me he separado ni un momento de mi padre!

La cogí entre mis brazos y la dí un beso en la frente respondiéndola:

—Te equivocas, lo tienes, ese marido es yo.

Y arrodillándome ante mi antiguo profesor le pregunté:

—¿Oyidasteis, padre mío, vuestra antigua promesa?

—Adivino el resto,—dijo Pablo de Vergis interrumpiéndole.—Te casas.

—Dentro de ocho días.

—¿Quieres que sea uno de tus testigos?

—Fué precisamente para pedirtelo, por lo que ideé esta mañana el pretexto de convidarte á almorzar.

—¿Quién me acompañará?

—¡Ah! He ahí una cosa que aun no sé ó mejor dicho no me atrevo á creer.

—¿Otro misterio!

—¡Por desgracia!—respondió sonriendo melancólicamente Luciano.

—¿Y cual es ese nuevo misterio? Sepámoslo.

—Figúrate que creo haber descubierto á uno de mis misteriosos protectores.


Primer aniversario
 del fallecimiento de
DON JUAN JUAN Y RIBAS
 Q. E. F. D.

Tras las misas que se celebrarán el sábado 24 del corriente desde las siete á once y media de la mañana en la capilla del Carmen de la Iglesia de las Torres, serán en sufragio de su alma.
 Su familia desea que sus amigos y conocidos se sirvan encomendarle á Dios y asistir á alguno de dichos piadosos actos, en lo que recibirán especial favor.
 El Excmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 40 días de indulgencia á todos los fieles que ofrezcan una misa, Comunión ó parte de rosario en sufragio del alma de dicho señor.

Lapajaríasanicoissaspalmamallorca

nales cuando en realidad son las del instituto de 2.ª enseñanza y gastos de la inclusa de Mahón.
 Al dar cuenta de que la Diputación ordenó la intervención de los fondos del ayuntamiento de Mahón debemos añadir que hizo lo propio con todos aquellos que deben el segundo trimestre, cumpliendo obligaciones que la ley le impone.
 Una errata de imprenta nos hizo decir que el Sr. Roselló se contentaba con que se le pagasen 1.500 pesetas anuales de los atrasos. Pidió esta cantidad en demostración del respeto que merecen los acuerdos de la Diputación, y una vez satisfecho se había suspendido la intervención por un plazo prudencial.
 Debemos hacer constar también que la ley no impone límite para el respeto del contingente provincial sobre el tipo de contribución, pero no obstante nunca se ha pasado del 14 por 100.
 Por último, cuando dijimos que el ayuntamiento de Palma en ocho años solo había dejado de pagar una mensualidad de su cuota quisimos decir que actualmente solo debe una mensualidad de las cuotas de ocho años anteriores.

Debemos hacer constar que los arriados marineros del Molinar que con exposición de sus vidas se trasladaron á bordo del *Sebastiano* tan pronto como hubo encallado para auxiliar á sus tripulantes son Lorenzo Oliver Reus, José Zavallos y Bartolomé Quintana.
 Mas tarde Lorenzo Oliver y Jaime Ferragut, Jaime y Juan Pericás, Andrés Servers, Sebastián Ferragut y Francisco Canals, volvieron á bordo conduciendo á las autoridades de Marina.
 Su arrojo ha sido muy elogiado.
 La guardia civil del puesto de Algaida ha detenido á un sujeto presunto autor del hurto de cinco cardos cometido en un predio del término de Sansellas.
 En Artá la benemérita ha capturado á un individuo por haber cortado nieve almendros recién plantados de un predio de un convencino.
 Esta mañana ha salido para Ibiza el dueño de los importantes talleres de maquinaria de *C'an Maneu*, Sr. D. José Oliver.

Socorros.
 Madrid 22 (10'15 m.)
Medina del campo.—El ministro de la gobernación Sr. Dato presidió en Ataquines la junta de Socorros en cuya sesión entregó el donativo que el gobierno votó para socorrer á las familias perjudicadas por los incendios formidables. El Sr. Dato, por encargo de S. M. la Reina, manifestó expresar el profundo sentimiento de S. M. al saber la desgracia que pesa sobre el pueblo de Ataquines.
 Asistieron á la reunión el Obispo de Avila el gobernador de Valladolid y el Alcalde y párroco de Ataquines.
El Sr. Dato.—Un socorro
 Madrid 22 (10'15 m.)
 El Sr. Dato ha regresado esta mañana de su viaje á Ataquines. El Fomento del Trabajo Nacional, de Barcelona, ha acordado enviar un importante socorro para atender á las necesidades de las víctimas del incendio de Ataquines.

Ayuntamiento
Sesión de ayer
 Se abrió á las siete y media de la noche bajo la presidencia del alcalde don Antonio Roselló, asistiendo los concejales Sres. Ferragut, García Moll, (Don Rafael), García Orell, Garau (D. Mateo), Company y Bestard.
Acta y cuenta
 Se aprobaron el acta de la sesión anterior y una relación de cuentas por servicios municipales.
Ingeniero mecánico
 El Sr. Alcalde reprodujo su solicitud relativa á la conveniencia de que antes de concederse permisos para establecimiento de fábricas ó motores industriales se oiga el informe de algún ingeniero mecánico funcionario de que carece el ayuntamiento.
 Se acordó resolver este asunto en la sesión próxima.
 El Sr. García Orell expuso nuevamente sus quejas contra los concejales que no asistían á las sesiones suplicando á la alcaldía que haga lo posible para atraerlos al consistorio, pues de lo contrario será preciso adoptar medios extraordinarios.
 El Sr. Roselló prometió invitarles por medio de B. L. M. ó personalmente para la sesión próxima.
 Como no había asunto alguno en la orden del día ni ningún otro concejal quiso hacer uso de la palabra, se levantó enseguida la sesión.

El Fiscal Sr. Corral ha pedido se impusiera al procesado una multa de 275 pesetas.
 El abogado defensor Sr. Morales, entendiendo que su patrocinado no tuvo intención de estafar á la Magdalena Oliver, solicitó la libre absolución.
Sobre hurtos
 Al mismo tiempo que se celebraba el anterior juicio, en la sala primera se vió el de la causa seguida contra Antonio Dols, Bartolomé Picornell, María Bujosa y Francisco Picornell, acusados el primero de varios delitos de hurto y otros de encubridores del mismo.
 Los hurtos se verificaron el año pasado en un almacén de la calle de Garríel, de esta ciudad, propiedad de Gabriel Bauzá.
 El Ministerio Público, representado por el Sr. Lopez modificó sus conclusiones provisionales, en el sentido de considerar autor también al Bartolomé Picornell.
 Después de un informe, conciso pero enérgico, solicitó, para los procesados las penas siguientes:
 A Antonio Dols, como autor, por delito de hurtos calificados, la pena de cuatro años, dos meses y un día de prisión correccional y costas; á Bartolomé Picornell, como autor de tres delitos de hurto, la pena de cuatro meses y un día por cada uno de dichos delitos; á María Bujosa, como cómplice de tres delitos, 150 ptas. de multa ó en caso contrario la prisión subsidiaria correspondiente y á Francisco Picornell, por encubridor de un delito de hurto la pena de 150 pesetas de multa.
 Los Sres. Llompart, abogado defensor de Dols, y el Sr. Bauzá, de los tres restantes, solicitaron la libre absolución de sus patrocinados.

PALMA
 El señor Presidente del *Círculo Mallorquín*, D. Manuel Villalonga, ha tenido la atención, que estimamos de todas veras, de invitarnos al baile de máscaras que se ha de celebrar en los salones de aquella distinguida sociedad el día 26 del actual y que dará comienzo á las 11 de la noche.
 Se han recibido en la Secretaría general de la Universidad de Barcelona los títulos de licenciado en Derecho á favor de D. Rafael Torres Cladera, de licenciado en Medicina y Cirugía para D. Esteban Puig Puig y de licenciado en Farmacia á favor de D. José Fiol Ramón.
 Ha sido nombrado auxiliar vista de la Aduana de Barcelona, D. Manuel Menéndez, que desempeña el cargo de administrador de la de Ibiza.
 Durante todo el día de hoy se han paseado por las calles de esta ciudad gran número de estudiantes.

Crónica religiosa
 El domingo próximo en la Santa Iglesia Catedral empezará solemne oración de Cuarenta Horas.
 —En Santa Cruz, hoy se ha celebrado la devoción del Carnaval santificado.
Boletín para mañana
 Santos.—San Florencio, confesor, San Pedro Damían, obispo y doctor, Santa Margarita de Cortona, penitente, y Santa María, virgen y mártir.
 Cuarenta Horas.—Continúan en Santa Eulalia.
 El Santísimo Sacramento será expuesto á las seis de la mañana, á las diez horas y misa cantada. Por la tarde actos de coro, rosario al anochecer, triduo con sermón por el P. Videll y solemne reserva.
 Otras funciones.—En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio del Corazón de Jesús.
 —En San Jaime, la adoración de las Cinco Llagas.
 —En la Merced, al anochecer, *Via-Crucis*.
Boletín meteorológico
 El tiempo ha sido hoy mucho más apacible que el de estos días pasados.
 El viento ha calmado por completo reinando tan solo un airecillo inofensivo.
 El barómetro ha ascendido unos pocos milímetros.

Un discurso de Maura.—Fallecido.—Tropas al Transvaal.
 Madrid 22 (10'15 m.)
 Los periódicos están unánimes en elogiar sin recatos el discurso que el exministro Sr. Maura pronunció anoche.
 Ha fallecido en París la esposa del Mariscal Mac-Mahón.
 Se le prepara un suntuoso entierro.
 Dicen de Santa Cruz de Tenerife que ha llegado á aquel puerto el transporte inglés *Greech*.
 Sigue su viaje al Transvaal conduciendo tropas.
Impresiones pesimistas.—Roberts fracasado.
 Madrid 22 (10'15 m.)
 Nos comunican de Londres que en los círculos militares se comentaban anoche las últimas noticias de la guerra.
 Las impresiones eran en general pesimistas, considerándose fracasado el principal objetivo de las operaciones del generalísimo Roberts, que era invadir el estado libre de Orange.
 Se espera que el viernes ó el sábado se libere un importante combate al sur de Orange.
 Ayer se oía en Arundel nutrido fuego de cañón.
El general French derrotado.—Una batalla.
 (URGENTE)
 Madrid 22 (11'45 m.)
 Un telegrama de Lorenzo Marques confirma la noticia que circuló de que los boers batieron con gran valentía, la retaguardia del ejército que mandaba el general French.
 En esta batalla que según los despachos fué encarnadísima, los boers, al huir los ingleses les cogieron 180 carros con víveres y municiones, y 2800 bueyes.
 Además se hicieron 58 prisioneros ingleses.
 Otro despacho fechado ayer en el Cabo dice que los boers batieron á los ingleses seriamente sobre el Modder.

El alumbrado eléctrico
 En el concurso abierto por el ayuntamiento de Palma para la presentación de proyectos de alumbrado público, se han presentado hoy dos instancias, que nuestra corporación municipal deberá estudiar con detenimiento, pues ambas son ventajosas para los fondos municipales y útiles para el vecindario.
 Uno de los proyectos lleva la firma de D. Luis Marques Ruiz de Arévalo, quien desde hace más de un año viene estudiando la cuestión del alumbrado público de Palma por la electricidad.
 Entre otras cosas ofrece el Sr. Marques establecer en nuestra ciudad 1.300 lámparas incandescentes de diez bujías y diez arcos voltaicos de 1000 bujías por la cantidad fija de 55.000 pesetas, anuales, corriendo á cargo de la empresa todos los gastos de instalación, conservación, impuestos, etc.
 Además el Sr. Marques ofrece la fianza que el ayuntamiento estima conveniente como garantía de sus ofrecimientos, comprometiéndose á inaugurar el alumbrado eléctrico á los doce meses de formalizado el contrato con el ayuntamiento, con pérdida de la fianza en el caso de incumplimiento de esta condición.
 El otro proyecto presentado se refiere también al alumbrado eléctrico y lo autoriza la firma de nuestro paisano D. Santiago Conrado Auzostigue que desde hace muchos años reside en Londres.
 Ofrece igual cantidad de alumbrado que la que actualmente disfruta la población por la cantidad anual de 50.000 pesetas fijando parecidas condiciones que el Sr. Marques para la formalización del contrato, aunque sin ofrecer garantía alguna.
 El ayuntamiento, tan pronto como termine el plazo para la presentación de proyectos, examinará los que se presenten escogiendo el que mejores condiciones ofrezca, siendo una de las incluidas la garantía suficiente para el cumplimiento del contrato que se formalice.

Las vistas de mañana
 Mañana se verán ante esta Audiencia provincial y en juicio oral y público á las diez y media la causa instruida en el Juzgado de Inca contra Juan Perelló Campomar acusado del delito de hurto de dinero al vecino de Alcudia, Antonio Cardá Serra.
 A las nueve y media otra causa instruida en el mismo Juzgado contra Antonio Cladera Mesquida acusado de igual delito de alhajas y efectos á la vecina de la Puebla, Juana Serra y Mir.
 El teniente fiscal Sr. Corral sostendrá la acusación el letrado Sr. Roselló y Alemany defenderá al Perelló y el abogado Sr. Socías á la Cladera.

Entre el pasaje del vapor *Lulio*, llegado hoy de Barcelona figuraba el armador del bergantín *Sebastiano*, señor D. Enrique Borjonés.
 En la calle del Sindicato se está abriendo una zanja para la colocación de cañerías para gas.
 El baile de trajes que se celebrará esta noche en la sociedad *La Protectora*, promete verse muy concurrido, pues la animación de la gente joven es extraordinaria.
 Ayer tarde en la Plaza de San Antonio, dos mascarones consiguieron reunir con sus gritos y extravagancias numerosos muchachos que alborotaban por doquiera pasasen.
 Un guardia municipal de servicio en la citada Plaza, puso término á aquellos desmanes.
 Se están verificando los trabajos de poda en el arbolado del Borne.
 La vía que existe entre la fábrica del gas hasta el Molinar de Levante se halla en tan pésimo estado que se hace difícil el tránsito por el citado punto.
 El comandante de Marina convoca á los capitanes de la marina mercante de esta inscripción á una reunión que se verificará el día 10 de marzo próximo para que nombren entre ellos á dos de la indicada clase para formar parte de la junta que decidimos se convocará para consulta respecto á varios extremos del reglamento de este puerto.
 En la costa de Santany han aparecido estos días varios objetos de una embarcación, haciendo suponer que proceden de un naufragio, aunque no se tiene noticia de que hayan sufrido ningún siniestro las embarcaciones de aquella comarca.
 Los objetos arrojados por el mar á la costa de las Salinas son un palo maestro, uno trinquete, una entena, un botalón y una chaqueta impermeable que según parece pertenecieron á un falucho pescador.

Por telégrafo
 (PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)
De la guerra.
 Madrid 21 (4'30 t.)
 El generalísimo inglés lord Roberts telegrafía confirmando la toma del campamento boer de Birriver con víveres.
 Añade que los boers ocuparon las alturas cercanas á Dordrelest, donde emplazaron el cañon Krupp *Lom Tom*. Las bajas del ejército inglés fueron siete soldados muertos y ocho heridos.
Petición de Roberts.—Próxima liberación de Landysmith.—El times.
 Madrid 22 (12'45 m.)
 El generalísimo Roberts pide el inmediato envío de oficiales.
 Los periódicos de Londres esperan que pronto será levantado el sitio de Landysmith y liberada la plaza.
 El periódico el *Times* dice que un destacamento de 400 ingleses atacó á los boers cerca de Tarokodril siendo rechazados con pérdida de 21 muertos y muchos heridos entre ellos varios oficiales.
Uno menos.—Cuestión zanjada
 Madrid 22 (1'15 m.)
 Ha fallecido en Santiago de Compostela el Catedrático de aquella Universidad D. Alfredo Branas.

FABRA
 Barcelona 21 Febrero (10 n.)

Interior fin de mes . . .	70'15
Amortizable	78'00
Cubas	82'50
Cubas 1890	69'00
París	69'15
Francias	48'70
Nortes	55'15
Aduanas	101'75
Filipinas	87'00

En la Audiencia
Estafa
 Esta mañana, en la sala segunda de la Audiencia se ha visto el juicio oral de la causa seguida contra Juan Amenguat y Valent, acusado del delito de estafa.

Aclaraciones
 Debido á la precipitación con que redactamos nuestra información de ayer respecto al asunto del ayuntamiento de Mahón, aparecieron en ella algunos ligeros errores que nos interesa rectificar, á pesar de su insignificancia, tratándose de una cuestión tan importante como la de referencia.
 Haremos constar ante todo, aunque ayer no dijéramos nada en contrario, que nunca se ha hecho ninguna proposición concretada á pedir la supresión de la subvención que se abona al instituto de 2.ª enseñanza de Menorca.
 Lo que hizo el Sr. Roselló fué proponer que la comisión de fomento estudiara si convenia suprimir el vivero provincial, la escuela de náutica, y las subvenciones de que disfrutaban el instituto de Menorca y el colegio de Ibiza, creando en combinación con el ayuntamiento de Palma una escuela de Artes y Oficios y dando á Menorca é Ibiza una compensación, bien en forma de pensiones para enviar alumnos á dicha escuela bien subvencionándoles para que fueran al extranjero á estudiar especialidades convenientes á dichas islas, como fabricación de queso, explotación de minas, etc.
 Dijimos ayer que las subvenciones compensadas en el primer trimestre del año anterior fueron las de caminos veci-

nales cuando en realidad son las del instituto de 2.ª enseñanza y gastos de la inclusa de Mahón.
 Al dar cuenta de que la Diputación ordenó la intervención de los fondos del ayuntamiento de Mahón debemos añadir que hizo lo propio con todos aquellos que deben el segundo trimestre, cumpliendo obligaciones que la ley le impone.
 Una errata de imprenta nos hizo decir que el Sr. Roselló se contentaba con que se le pagasen 1.500 pesetas anuales de los atrasos. Pidió esta cantidad en demostración del respeto que merecen los acuerdos de la Diputación, y una vez satisfecho se había suspendido la intervención por un plazo prudencial.
 Debemos hacer constar también que la ley no impone límite para el respeto del contingente provincial sobre el tipo de contribución, pero no obstante nunca se ha pasado del 14 por 100.
 Por último, cuando dijimos que el ayuntamiento de Palma en ocho años solo había dejado de pagar una mensualidad de su cuota quisimos decir que actualmente solo debe una mensualidad de las cuotas de ocho años anteriores.

Naufragios
 Madrid 22 (10'15 m.)
Gujón.—La barca *Reina de los Angeles* ha naufragado, pereciendo siete tripulantes.
 Frente á Suauco zozobró otra barca, ahogándose ocho personas que lo tripulaban.
 Faltan muchas embarcaciones.
 El periódico *El Noroeste* ha abierto una suscripción para socorrer á las familias de los naufragos.

Preservativo contra el dengue
 ROM AFRICANA marca Serrano

LATOS

ya sea catarra ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Mechero Universal

para incandescencia por el Gas
EL MEJOR QUE EXISTE

Produce una luz blanca, fija y muy intensa, con una economía de 50 por 100.

Depósito general en Palma:
—Plaza de Cort, 2—RELOJERIA SUIZA—

NADIE TOSE
TOMANDO
LA
PECTORINA
PIZA

Cura los catarros, bronquitis, dengue ó influenza y demás afecciones del aparato respiratorio por crónicas que sean. De venta en la farmacia del Dr. Pizarro, Plaza del Pino, núm. 6.—Barcelona. Palma: Farmacia de las Copiñas.—Plaza de Antonio Maura.

LOS OBESOS

perden al mes de dos á seis kilos de grasa sin debilitarse tomando la infusiva **TERODINA TURBO**.
Cura los herpes rebeldes, la impotencia, la sífilis, inveterada y fúnde las papavas.

Depositarlo: Juan Valenzuela.—Plaza de la Cuartera, número 2.

SOLUCION BENEDICTO

GLICERO-FOSFATO DE CAL CON **CREOSOTAL**

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, constipación nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, reumatismo, escrofulismo, etc.

Frasco 250 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela.

No más caspa, ni canas, ni enfermedades DE LA CABEZA

EL TRICOFERO PADRÓ

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de calificación é imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. En Palma: Valenzuela, farmacéutico.—Francisco Meridiano, peluquerías y demás farmacias y perfumerías.

Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

Mes de Febrero

Línea de Guba-México.—El día 20 de Santander y 21 de Coruña, saldrá el vapor «Alfonso XIII» para Habana y Veracruz.
El día 23 de Barcelona y el 28 de Oádiz, saldrá el vapor «Gataluña» directamente y sin trasbordo para las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para Ponce, Mayagüez, Aguadilla, Arecibo, Frontera, San Juan Bta. de Tabasco, Tampico, Tuxpan, Campeche, Laguna, Coahuacoalcos, Minatitlan, Nautla, Toluca y Nueva Orleans.

Línea de Canarias.—El día 17 de Barcelona y el 22 de Oádiz, saldrá el vapor correo «M. L. Villaverde», admitiendo carga y pasaje para Caba-blanca, Massagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, con escalas en Valencia, Málaga y Oádiz.

Línea de Filipinas.—El día 24 saldrá de Barcelona el vapor «León XIII», directamente y sin trasbordo para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Singapore, Penang, Ho-Ilo y Manila, y con trasbordo para la India, Sumatra, China Japón y Australia.

Para más informes, acádase á los Agentes de la Compañía en Palma
PLAZA DE ANTONIO MAURA—NUM. 4

AGRICULTURA

La Maravilla

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola.

Fertilización de los terrenos esquilimados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

Abonos especiales para
VINA ALGARROBO
NARANJO CEREALES
ALMENDRO HIGUERA
ALBARRICOQUE OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola oficial de Valencia don Bernarde Giner Aliño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Darán toda clase de detalles para su empleo los Sres. Martínez y Plaza depositarios de las ciudades abonos, y representantes de la respectable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia.

Medicamentos acreditados

VINO DE KOLA GIMBERNART Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, estimulante de las vías digestivas y despertador de todo organismo empobrecido.—Frasco, 8 reales.

PASTILLAS GELATINOSAS GIMBERNART CLORO BOROSODICAS CON COCAINA, contra las afecciones de la boca, garganta y laringe, indispensables á cratores y cantores.—Caja 8 reales.

LICOR D. NAMOERNICO GIMBERNART á base de Morruol (principio activo del aceite de bacalao) Noga y Lactofosfato de cal, reconstituyente y purificador de la sangre.—Frasco 12 reales.

PASTILLAS GIMBERNART CONTRA TODA CLASE DE TOS. Reputadas como las mejores, puesto que son balsámicas expectorantes y calmantes de toda clase de TOS y ANIA ya sea reciente ya crónica.—Caja, 6 reales.

De venta: farmacia del autor, Asalto, 14, Barcelona; y en Palma Farmacias y Droguerías de José Juan, Forteza y Aguiló, Centro Farmacéutico, Valenzuela y demás bien surtidas.—(*)

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

DOMICILIO SOCIAL.—Madrid.
Calle de Orléans, número 1. (PASO DE REOLETOS)

Seguros contra incendio

Esta gran compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas 52.678.474.

En su ramo de seguros contra incendios de clase de combinaciones, y especialmente las Doctas, Rentas de seguros, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquier otra Compañía.

Capital social efectivo Ptas. 12.000.000
Primas y reservas . . . 44.028.645
Total 56.028.645

SUBDIRECCION EN PALMA—301—33

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

ALIVIO INSTANTANEO TOS CURADA EN 12 HORAS

No contiene opio ni morfina.—2 ptas. frasco en todas las buenas farmacias.

Depósito en Palma: Farmacia de J. VALENZUELA

BICICLETAS CLEMENT

Clément [Gladiator, Humber France Compañie

Capital: 22.500.000 Francos

LA PRIMERA MARCA DE FRANCIA

Unicos representantes para Cataluña y Baleares—PUJO HERMANOS—Diputación, 253, Barcelona y en PALMA, PLAZA CORT, 2—RELOJERIA SUIZA

ALUMBRADO Baratisimo

Como PETRÓLEO á un real el litro y como GAS á medio real el metro.

Util en la casa modesta, como en establecimientos, talleres, teatros y poblaciones.

Con los aparatos **Acetileno** Privilegio—Bofill—INGENIERO.

Son los más económicos seguros, inexplorivos y completamente automáticos.

Lámparas portátiles, faroles de mano para Bicicletas y carruajes, con seguridad garantiza. Aparatos especiales para alumbrar poblaciones, sin cañerías.

Mecheros especiales que no producen humo.

Carburo 1.ª calidad á 70 cénts. de Pta. Kilog. Sindicato, 141-1.—PALMA

CASA BANQUE

GRAN DEPÓSITO DE AGREDITADAS MAQUINAS PARA COSER WERTHEIM, PFAFF Y ESTRELLA

Venta á plazos desde 5 reales semanales en adelante.

Representación exclusiva de las sin rival Máquinas de hacer calceta

«CLAES» VENTANA PLAZOS

Colón, 34—Palma.

POMADA DE FUEGO

Premiada en las Exposiciones de Lugo Logroño y Gijón.

En las cojeras del ganado vacuno, mular y caballar, así como con los infartos y tumores de estos animales es **energica, rápida y segura** su acción **resulsiva y resolutiva**, terminando por radica curación del padecimiento. En otros casos presta igualmente grandes servicios á la medicina veterinaria prescrita por el facultativo.

No destruye el pelo ni deja marcas en la piel. Sustituye al hierro candente sin sus inconvenientes.

Se vende á 6 reales caja en las principales Farmacias.—Depósito general en las Baleares: Centro Farmacéutico en Palma de Mallorca.

TOS

El remedio más eficaz

Pastillas Paneraj

Depósito y venta: D. José Juan—Marins, 20 y Mar, 23. Palma de Mallorca

Agencia Funeraria

TALLER DE ATAUTES

Arabi, 14 y 17 (Cuesta de la Póis)

Esta Agencia ofrece sus servicios y es la única en su clase que puede competir en baratura y buena construcción.

Compra y venta de fincas

En los alrededores de Palma hay varias fincas en venta. Para informes y demás dirigirse, calle de la Riera, 36.—Palma.

Se venden tres pisos cerca del Borne, calle Mesquida, con fuente y pozo, terraza, almacén y cochera y demás necesidades. El plan de condiciones, en la Noria de D. Guillermo Sancho y en los mismos pisos desde las 9 á las 12.

GRAN BARATURA POR FINAL DE TEMPORADA

TIENDA NUEVA DE SAN JOSÉ—Antigua (Casa Brondo) BRONDO-7—Lencería—Lanería—Sedería—Confecciones

- Especialidad en telas algodón para camisas de Sra. Telas hilo en todas clases y anchos.
- 500 Sebanas algodón confeccionadas á 2'50 pesetas.
- Gran surtido en mantelerías á precios nunca vistos.
- 500 Cortes paño á 5 pesetas.
- Rico surtido en lanas 5ª mira á 6'25 pesetas corte.
- 100 Piezas lana 11 pamos á 4 pesetas uno.
- 500 Piezas franela algodón clase superior 3 ptas. corte.
- Estenso surtido en armures lana negra desde 10 id. id.
- Variado surtido en lanas Buclac á 7'50 pesetas id.
- 500 Cortes Damase negros ricos dibujos á 6 duros id.
- 1000 Pañucios lana 7 pamos á 1'25 pesetas uno.
- Capas de Piel Ca. azul en todos tamaños.
- Rico surtido en capas para todos tamaños y colores.
- Gran y rico surtido en puntillas.
- Mantas viaje en todas clases.
- 500 Docenas calcetines Jumel á 3 pesetas docena.
- Camisetas rusas, punto inglés en tamaños y clases.
- Cañoncillos id. id.
- Medias negras, escocesas á precios baratisimos.
- Refajos en todas clases.
- Rico surtido en Yutes, Ramos, Tapicerías.
- A fombas moquette, Terciopelo, Aita-lana en todas clases y tamaños.
- Rico y variado surtido en cojinetes y S' tors.
- 500 Piezas madapolam á 3 pesetas pieza.
- Pañolería en todas clases.
- Cubre corsés lana y algodón con y sin mangas desde 0'75 pesetas uno.
- Gran variedad en Toneras listadas y lisas.
- Depósito de mantas de lana y estera del País á precios de fábrica.

Y todo cuanto se requiere para EQUIPOS de NOVIOS